
公辅车间看起来是个十分
聚焦的场景，但也涉及众多信息
化程度不同的通用工业设备领
域，贯穿从生产、维保到使用的
各个产业链环节。

长期以来，作为工业领域的
“用能大户”，公辅车间在智能
化、绿色化方面的潜力远未发挥
出来。公开数据显示，我国工业
设备联网率仅为23%，其中通用
工业设备的联网率不到 2%，设
备运行状况和生产效率通常得
不到实时监测和智能优化。

2021年发布的《国务院关于
印发 2030 年前碳达峰行动方案
的通知》提到，推进重点用能设备
节能增效；以电机、风机、泵、压缩
机、变压器、换热器、工业锅炉等
设备为重点，全面提升能效标
准。在“双碳”政策的背景以及工
业互联网平台的驱动下，通用设
备产业链上下游企业的齿轮咬合
得更紧了。

同时服务整条产业链，工业
互联网平台面临的挑战也更
大。沈国辉分析，产业链上下游
的动力和需求有比较大的差异，

“对于设备制造企业，它们的目
标是通过数字化技术，将传统设

备升级成一个实时联网、可进行
故障报警，并利用 AI 技术实现
智控的智能化设备。对于设备
维护企业，它们希望对车间多类
设备进行预测性的线上维护，不
用进行线下的被动运维。”

作为设备生产商，鑫磊压缩
机股份有限公司品牌中心总监
钟佳妤告诉记者，他们拥有磁
悬浮轴承核心技术及产品，比
普通空压机节能 30%以上，硬
件的节能壁垒较高。“不过，单
机节能的空压机在压缩空气系
统中不一定能发挥出最大效
应，将多台空压机的机组进行
集中控制，才是更有效的节能
方法。”为此，他们与蘑菇物联
合作打造了 AI 能源站，集中软
硬件优势，为用能单位提供智
慧用气方案。

一台笨重的空压机装上小小
的 IoT智能硬件盒子，下游的使
用企业就能轻松“读懂”设备运行
的能源数据。在钟佳妤看来，数
字化能让设备的终端用户了解到
更换节能设备及实施AI系统节
能所带来的价值，例如一天省了
多少电，减少了多少碳排放，让经
济效益和降碳成果一目了然。
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朋友（上）经过 8 天的激烈争夺，中国
体育彩票·2023年广东省青少年
网球锦标赛近日在广州市黄埔
区少年业余体校（广州开发区国
际网球学校）收拍，团体及个人
共20个项目冠军各归其主。

本次赛事由广东省体育局主
办，广东省社会体育和训练竞赛
中心、广州市体育局及广州市黄
埔区体育局承办，广东省网球协
会、广州市黄埔区少年业余体校
协办，广东省体育彩票中心支持。

此次赛事作为广东最高级
别的年度青少年网球盛会，是全
省各地青少年网球运动员交流
的良好平台，是推动广东网球后
备人才梯队建设的有效手段。

本次比赛共有来自广东各
地 15 个城市共 18 支球队参赛，
参赛运动员达到 586 人次，再次
创下该项赛事规模新高。

比赛共分甲乙丙丁四个年
龄组别，分8个团体赛事及12个
单项赛事，共 20个比赛项目，从
8 月 8 日持续到 8 月 15 日，同时
助力国内首个体育宣传周。

历经 673 场比赛激烈争夺
后，广州市队、深圳市队、清远市

队、珠海市队、湛江市队、东莞市
队、江门市队、茂名市队获得团
体总分前 8 名。广州、清远、江
门、湛江、汕头等队伍还荣获体
育道德风尚奖。

赛事组委会相关负责人表
示，本次比赛是一次全省广大青
少年网球运动员以球会友的交
流机会，运动员也都非常看重这
样的机会，将进一步夯实广东
网球运动发展基础。通过这次
比赛，展示广东青少年网球的
良好竞技水平，推动群众网球

运动的普及和全民健身运动的
蓬勃开展。

值得一提的是，比赛现场随
处可以看到体彩公益宣传标识，
广东全民健身事业和青少年体
育事业的蓬勃发展，离不开中国
体育彩票不遗余力的支持。

广东体彩公益金支持开展
的赛事活动，覆盖不同年龄阶段
人群，满足了人民群众的健身运
动需求，为广东省体育事业和社
会公益事业的发展作出了重要
贡献。（文/图 丁玲 粤体彩）

7 星彩 5000 万元大派奖活
动正火热进行，且为广东购彩者
带来了超值大奖。

8 月 15 日 晚 ，7 星 彩 第
23094 期开奖，全国唯一 1注一
等奖花落深圳。8月16日，大奖
得主张先生（化名）现身兑奖，
领取奖金 750 万元，贡献税收
150万元。

8月15日，张先生在龙岗区
新 木 老 村 二 区 15 号 的
4402038707实体店购买了一张
12元的 7星彩单式票。当晚开
奖，恰逢7星彩5000万大派奖，
且全国仅开出一注一等奖，因

此，张先生一人独享500万基本
奖金和250万元派奖奖金，收获
了750万元的超值奖金。

张先生说：“我平时经常购
买 7 星彩、大乐透和传统足彩。
当时看到7星彩有派奖活动，就
顺手买了一张。这次的号码是
凭眼缘选的，其中，前三位的数
字‘3’‘6’‘4’我感觉念起来挺
顺口的，就每注号码都以它们开
头，剩余的号码也是看哪个眼缘
好就选哪个，没想到中了一等
奖。”

“当晚开奖后，我用手机查
了一下开奖号码。一看，咦？

‘3’‘6’‘4’！这不正好是我选
的号码吗？开头三个号码就中
了，我觉得挺开心的。没想到等
我看完整个号码，还有更大的惊
喜。全国就这么1注一等奖，居
然被我中了。”

张先生笑道，“当时还是挺
激动的，毕竟第一次中这么大的
奖。不过，过了一会也就平静下
来了。因为买彩票以来，早就知
道大奖是小概率事件，随缘就
好，不用刻意追求。我每次买彩
票，也都是买个10元、20元的，
碰碰运气，随手公益、理性购彩
嘛，就当给生活添点小惊喜。”

大乐透：前区：小号
热出，大小比关注3：2防
1:4。 和 值 下 降 ，关 注
70—90之间。奇偶均衡，
关注奇偶比 3:2 或 2:3。
012 路比关注 1:3:1。连
号淡出，关注散号。后区
首防双大、一奇一偶组
合，次防一大一小、双奇
组合。

7星彩：372—451—

693—587—241—925 +
2、5、6。

排列 3:精选号码三
注：171、363、685。

排列 5:精选号码三
注 ： 33121、 57495、
69426。 (福星）

徐明在一家公司上班。和他
同班有个叫李源，两人相识后因
性格相投，就成了兄弟般的朋
友。也因为两人都没女朋友，每
逢休息就一起出去吃饭游玩。

徐 明 有 个 爱 好 ，喜 欢 买 彩
票，每一期彩票他都买，时间久
了就把买彩票当成生活中必做
的一件事。

李源见徐明经常买彩票，就
问他真中了大奖怎么花。徐明
说，如真中了大奖，我先买房买
车，然后找个媳妇结婚。李源笑
着说：“如果中不上大奖，你就不
找媳妇结婚了？”

因为父母家在乡下，所以徐
明住在公司宿舍，没事很少回
家。因公司附近没有福彩店，
徐明常让李源回家顺路帮他买
彩票。

这天下班，徐明跟往常一样，
把一张写好双色球号码的字条和
两元钱给了李源，让他帮忙把这

期彩票买了。
接过字条，李源跟往常一样

顺路到了那家彩票店，见店里买
彩票的人很多，等候时李源看了
一眼字条上徐明选的数字，不知
为啥，总感觉这组数字离大奖太
远。再想徐明买了两年彩票都未
中过奖，于是就拿笔自作主张更
改了其中一个红号。（汪小弟）

近日，2023 年广东公益体彩进
社区活动（广州白云站）在白云区太
和镇金铂天地中庭举行了启动仪
式。活动现场，主办方布置了品牌
宣传推广、互动游戏、购彩体验等多
个展区。

在品牌宣传推广区，以体彩即
开票“说走就走 II”为主题的地推活
动，打造“买体彩就是有趣、有益还
有聊”的品牌受众认知，同时通过责
任彩票和公益体彩宣传，让大家了
解到体彩公益金在支持全民健身和
奥运争光计划外，还广泛用于补充
社会保障基金教育助学、城乡医疗
救助等社会公益事业。

互动游戏区则设有深受市民喜欢
的投篮机、足球点球九宫格、趣味套
圈、趣味保龄球等，市民可通过游戏通
关收集活动积分兑换体彩小礼品。

在购彩体验区，即开票新玩法
即开即兑方便快捷，市民游客们纷
纷上前一试手气。主办方还在现场
设置了体彩征召咨询、国民体质监
测、乡村振兴助农产品展示等内容。

与此同时，主办方还特意邀请
了广州市伟伦体育运动学校医务所
的工作人员到场，为现场市民讲解
体育运动损伤、治疗与恢复，平时运
动的注意事项等相关知识。

中国体育彩票作为国家公益彩
票，所筹集的体彩公益金用于社会
公益事业和体育事业的发展。白云
区体彩牢记国家公益彩票定位，牢
固树立责任担当意识。据了解，
2022 年白云区体彩总销量 10.83 亿
元，突破历史新高，2022年筹集公益
金3493万元。

自 2014 年 8 月 18 日白云区体
彩中心成立以来，累计筹集区本级
体彩公益金超过 2亿元。这些体彩
公益金主要用于白云区群众体育公
益事业，大力发展群众体育赛事活
动，促进全民健身服务体系的建立
与完善。据统计，2023 年白云区体
育彩票总销量达10.08亿元，排名全
市各区前列。目前，白云区的彩票
实体店有 500 多家，为社会提供了
上千个就业机会。（丁玲 穗体彩）

“碳路”新工厂

7星彩派奖为幸运加码
深圳购彩者独享 万元奖金

文/羊城晚报记者 丁玲 通讯员 粤体彩 插图 采采

AI技术破解水电气冗余功能难题

工业降碳不再余

广东公益体彩进社区活动
走进广州白云
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作为广东蘑菇物联科技
有限公司（简称“蘑菇物联”）
的创始人，在制造业管理岗位
上工作十余年的沈国辉回忆，
工厂巡多了，会形成一种体
感，只要通过声音和气味就能
分辨出自己身处的车间。这
种体感，在空压机站房时变得
更加敏锐，沈国辉对一个细节
印象深刻：“空压机在生产压
缩空气的过程中一会儿打气，
一会儿由于过载保护自动放
气，伴随着‘呲’的一声，压缩
气体几秒就释放到空气中。”

这是由设备运行机理所
决定的动作，却也意味着能源
的白白流失。在制造业实施
智能化、绿色化转型的号角
下，空压机的排气声如同一阵
意味深长的叹息，让专注节能
降碳的管理者们难以释怀。

当前，在工业互联网平台
的助推下，空压机、中央空调、
风机、真空泵等通用工业设备
产业链正加快探索数智化转
型路径，其所在车间的设备运
行状况和生产效率得到实时
监测，并通过AI算法实现智能
控制，节能空间可达 10%以
上，让工业降碳不再余“一声
长叹”。

插图：采采

奇偶均衡 连号淡出
——析体彩玩法走势

赛事规模再创新高！
广东省青少年网球锦标赛落幕

文/羊城晚报记者 黄婷 程行欢
图/实习生 贺启航 邹滨燕

作为能源消费大户，
工业企业能源消费量占
全 国 能 源 消 费 总 量 的
70%左右，是节能降碳的
重要主体。像空压站、制
冷站这种为直接生产车
间供应水、电、气、冷、热
等综合能源的“后勤”基
础设施，被称为公辅车
间。调研数据显示，传统
的公辅车间能耗占整厂
能耗的 30%-60%，节能
潜力巨大。

公辅车间处于工厂
能源的供给侧，对保障正
常生产具有重要作用。
以空压站为例，汤臣倍健
公用工程部工作人员告
诉羊城晚报记者：“我们
几乎每个车间都要用到
压缩空气，从原料到制
粒、压片、包装等各个工

序都要用到。最常见的
是自动化设备的气动阀，
都 要 靠 压 缩 空 气 来 启
动。”

在通用设备使用端，
由于生产车间对供气的
高要求，公辅车间往往选
择冗余供能。上述工作
人员介绍，在没有进行数
智化改造前，空压站机组
为了满足车间使用，基本
都将运行压力设置到最
大值，而单台空压机一旦
达到上限压力就会自动
卸载，排出空气，导致设
备的做功效率不高，能源
大量浪费。

在我国，95%的工厂
都会配备公辅车间，随着
数智化深入所有生产环
节，公辅车间、用能设备
的改造开始提上日程。

“对各种使用通用设
备的工厂来说，他们要的
是设备安全供能，不要出
现非计划停机，同时供能
时不要出现那么高的冗
余，能够低碳运行并降低
成本。”沈国辉表示。他
创立的工业互联网平台
公司蘑菇物联，从一开始
就将视线投向了通用工
业设备及由这些设备组
成的公辅能源车间的数
智化上。

位于汤臣倍健珠海
工厂的空压站，室内温
度接近 40℃，噪声大得
让人难以忍受。但在蘑
菇物联云智控平台上线
后，工程师们已不需要
到厂巡检、现场抄表，AI
算法能对机组进行智能
控 制 ，实 现 按 需 定 供 。
记者在云智控平台上看
到，汤臣倍健根据生产
需求为压缩空气设定了
一个目标值，经过 AI 智

能控制后，末端传感器
测得的压力值就稳定在
目标值上下。

工业 AI 技术如何实
现按需供能？沈国辉解
释：“要把末端压力调到
目标值并不简单，很多老
师傅凭借经验都无法掌
握。”AI 技术能根据实时
采集的数据，预测生产车
间能源需求的变化规律，
并根据能源供给侧的数
据和输送管道的数据，建
立供给与需求的数据模
型，得到一个优化的开机
组合和运行参数，实现按
需供能，还能基于海量数
据不断迭代升级算法模
型，形成闭环。

据了解，自 2021 年 3
月上线以来，通过 AI 智
能控制，汤臣倍健节能率
达 到 17.5% ，节 省 电 量
121.6 万度，节约电费近
60 万元，相当于减少了
95.5吨的碳排放。

一家企业在进行数
字化节能改造时，是如
何考虑的？深耕通用设
备和车间的工业互联网
平台也在积极思考这个
答案。

“大部分企业在做数
字化改造时，首先都把节
能的投资当作一项成本，
既然是成本就要分优先
级，并且‘死抠’ROI（投
资回报率），因此我们要
帮他们把这笔账算清。”
沈国辉坦言。

而从公辅车间这一
场景出发，正好顺应了这
种投资逻辑。如果从整
厂来开展数智化改造，投
入大、周期长，ROI 难以
计算；而如果从单个车间
开始，项目周期短，转型
后收益可量化，ROI 也变
得高度清晰。对高能耗
且由通用型的设备组成
的公辅车间实施数字化
改造，能够节省大量电
力，工业节能降碳的成效
比较可观。

站在工业节能降碳
的 风 口 上 ，蘑 菇 物 联
AIoT 平台与产品已累计
服务超 60 个制造行业、
超 5000 家工业企业，连
接超 20 万台通用工业设
备。但沈国辉仍在思考

这样一个问题：从成本支
出的角度考虑，中小企业
要优先保生产保销售，如
何才能提高它们节能降
碳的积极性，让降碳不再
是专属于“行业老大哥”
的游戏？

于是，许多工业互联
网在技术落地中，也探索
出商业模式的新解法。
例如，蘑菇物联一是运用

“节能收益共享分成”模
式，当企业由于担心回报
率而不愿在数字化方面
投资时，平台代为投资改
造，并在随后几年与企业
按一定比例分成数智化
转型带来的效益；二是由
供应商直接为企业建起
数智化的能源站，企业直
接购买更低碳的能源。

沈 国 辉 对 此 解 释 ：
“这两种模式的出现，都
是源于企业的经济价值
诉求，也就是说企业要降
低能源使用的费用。”不
过，他也观察到，在数智
化节能改造中，社会价值
的动力正在显现。“‘双
碳’目标的提出，释放的
信号是非常明确的，随着
战略的实施和企业更加
注重ESG，未来推动节能
将不仅有经济价值，还有
社会价值。”
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⬆白云山制药总
厂上线了空压站云智
控平台 受访者供图
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